
CAPITULO XXX.

Rasgos biográficos de los VV. PP. Fr. Luis Salvino,
Fr. Anastasio de Jesus Romero, Fr. Mi-
guel Santa María, Fr. Joaquin Bolaños, Fr.
Joaquin María de Silva, Fr. Rafael
Oliva, Fr. Ignacio María Lava, Fr. Juan
García Botello, V. H., Fr. Antonio
Cervantes y el V. H. Fr.
Francisco Jaudenes:

CONTINUAMOS dando noticias, aunque muy ligeras,
de algunos otros memorables religiosos.

El V. P. Fr. Luis Salvino, tomó el hábito en 20 de Ma-
yo de 1704.

Su infatigable celo en el desempeño del púlpito y del
confesonario, revelaba que su alma estaba llena de todas
las virtudes.

Murió en 17 de Junio de 1774.

El V. P. Fr. Anastasio de Jesus Romero, se incorpo-

ró en el Colegio, despues de haber pertenecido á la Provincia de Michoacan, en 16 de Junio de 1751, siendo aun corista.

Fué Visitador y Presidente dos veces.

Este V. religioso estaba lleno de celo por la salvacion de las almas. Así lo demostraba su dedicacion al confesonario y al púlpito. Y de esa dedicacion tan asidua y edificante, puede inferirse su gran virtud y santidad.

Murió en 19 de Octubre de 1796.

El V. P. Fr. Miguel de Santa María, tomó el hábito en 1º de Julio de 1750.

Se distinguió por su ardiente devocion á la Santísima Virgen. Procuró extender la devocion del Santo Rosario y el culto de la Reina de los cielos, por todas partes, como otro Santo Domingo de Guzman. Este solo rasgo biográfico del P. Santa María, basta para convencerse que era un santo.

Murió á 11 de Mayo de 1799.

El V. P. Fr. Joaquin Bolaños, tomó el hábito en 31 de Agosto de 1765.

Fué un insigne misionero entre fieles.

Fué autor del tercer tomo de la preciosa obra del «Año Josefino.»

Pedia al Señor una muerte violenta, acostumbrando esta oracion: *Señor: tu gracia y un rayo.* Como esta peticion nacia de los arr batos de su alma por el amor divino; el Señor atendió á su fervorosa jaculatoria, hizo

que muriera repentinamente y parece que fué esto acabando de celebrar el santo sacrificio de la Misa.

¡Dichoso Sacerdote!

Quien siempre está dispuesto para la muerte no le teme; la deseaba con ancia, y por eso murió derrepente con suma dicha.

Así como el viento sirve para apagar y para avivar el fuego, así una muerte repentina puede ser por premio del justo, llevándole á mejor vida; y por castigo del pecador, dándole la muerte eterna.

El V. P. Bolaños falleció en 12 de Febrero de 1789.

El V. P. Er. Joaquin María Silva fué hermano de padre, del V. P. Fr. Manuel Julio Silva.

Nació en Zacatecas, en el siglo pasado. Ignoramos la fecha.

Fué un misionero fervoroso, un apóstol infatigable, un digno hijo del Colegio de Guadalupe.

Desempeñó los cargos de Discreto, Vicario y Maestro de novicios.

Fué tambien Cronista del Colegio, y Lector de Filosofía.

Su ciencia y su virtud le hicieron merecer el alto cargo de Definidor de la Provincia de Michoacan.

Pero en lo que mas se distinguió el V. P. Silva fué en su tierna y fervorosa devocion á la Santísima Virgen, en su advocacion del Refugio. Escribió y publicó

la historia de esta Santísima Señora, (*) ó sea de la Santa imágen que se venera en el Colegio. Fué autor, tambien, del precioso rezo para todos los días de la semana, dedicado á la Santísima, Virgen Refugio de pecadores.

Despues de treinta y dos años de religion, murió este varon apostólico, en 23 de Junio de 1807.

El V. P. Fr. Rafael Oliva, nació en Fresnillo. Ignoramos la fecha.

Fué Discreto, Vicario y Maestro de novicios.

Nuestros manuscritos, dicen: *dió mucho honor al ministerio apostólico.*

Fué autor de la *Novena del Refugio* y de la *Pintura*, en verso, de la *Santísima Virgen*, y de la *Aljaba apostólica*. Estas pequeñas obras indican el fervor, la sabiduría, la devocion y la virtud del V. P. Oliva, como el pequeño catecismo del P. Gerónimo de Ripalda, revela la grandeza de su autor, *in pauca multa*.

Corrió, tambien, impreso un elocuente sermón de dedicacion de la iglesia de Nuestra Señora del Patrocinio de la Bufo, por el mismo V. P.

(*) Quanto tratamos de la Historia de la Santísima Virgen del Refugio, no sabemos quién habia sido su autor, porque en la obra no aparece su nombre. Despues hemos sabido con gozo y satisfaccion, que fué nuestro V. P. Fr. Joaquin Silva. Ignoramos que haya otra Historia de la Santísima Virgen del Refugio.

Despues de cuarenta y cuatro años de religion, murió este varon venerable, en 20 de Febrero de 1809.

El R. P. Fr. Ignacio María Lava, fué tan fervoroso en la observancia, que fué necesario que la obediencia moderara sus fervores, mandándole dejara de asistir al coro, por sus enfermedades y avanzada edad, pues ya tenia que subir las escaleras casi arrastrando todo el cuerpo. ¡Asombroso y edificante fervor!

Fué Vicario, Presidente y Guardian dos veces. Fué uno de los grandes misioneros de Tejas. Allá en esa lejana region se presentó un vasto campo á sus tareas, que sin duda fueron heróicas.

Despues de sus prelacías en Guadalupe, fué propuesto en segundo lugar para la Mitra de Sonora.

Murió en 19 de Mayo de 1809.

El V. P. Fr. Juan García Botello, perteneció á la Provincia de Michoacan, y se pasó á Guadalupe en 29 de Octubre de 1714.

Fué guadalupano el largo período de 47 años, empleando lo mas de este tiempo en el Hospicio de Boca de Leonés, y las Misiones de Tejas.

Su humildad profunda y su inalterable paciencia resplandecieron de un modo muy notable.

El celo por la salvacion de las almas fué una virtud muy eminente en este apostólico religioso.

En la oracion fué otro Pedro Alcántara. Allá en los desiertos de Tejas fué en donde tuvo tan elevada o-

racion, que los vuelos de su espíritu arrebatában su cuerpo por el aire. - Esto fué observado por los rudos indios, y decían que el P. García Botello era hechicero.

El Señor enriqueció su alma con los sublimes dones de *profecía y discrecion de espíritu*.

Estando ya postrado en el lecho del dolor y próximo á la muerte, sucedió con este V. P. un caso notable:

Lo auxiliaba el V. P. Fr. José M^a Alexander, quien observando su agonía se acercó al V. P. moribundo y le dijo jovialmente: *tatita; vamos á ver á Dios*. El V. P. Botello, dirigiéndose al que así lo exhortaba le respondió: *el, pero V. R. irá por delante*. En efecto, el memorable P. Alexander sufrió una violenta fiebre que lo privó de la vida en poco tiempo, muriendo en la mañana del día del fallecimiento del V. P. Botello, y este por la tarde.

Este venerable guadalupano tuvo por última cruz la penosísima enfermedad de epilepsia, que tanto y tan lastimosamente hace sufrir á los que la padecen.

Su dicha a muerte acaeció en 9 de Octubre del año de 1811.

Es tambien muy digno de perpétua memoria el venerable hermano Fr. Antonio Cervantes.

Tomó el hábito el día 29 de Octubre de 1795.

En los humildes ejercicios de su estado, fué muy exacto, cumpliendo escrupulosamente con cuanto le prescribía la santa obediencia.

Fué limosnero externo; esto es, salía á la colectacion de limosnas por lejanos pueblos. A estos limosneros llamaban *de campo*.

Este venerable hermano se distinguió no solo por sus relevantes virtudes; sino tambien por los conocimientos científicos y artísticos con que quiso el cielo favorecerlo. Fué un excelente arquitecto, pintor, escultor y ebanista.

Fué arquitecto del algibe, que es sin duda una obra maestra del arte y de la ciencia. Además, construyó otras obras de suma importancia en el edificio material del Colegio.

Estaba dotado de la virtud tan propia del claustro y de las almas dadas á la vida contemplativa: el silencio.

Su humildad fué profundísima. Bien habria podido por su talento no comun haber aspirado al sacerdocio; pero prefirió ser el último de la comunidad, en el estado humilde de laico.

Murió el día 11 de Mayo de 1816.

El V. P. Fr. Francisco Jaudenes, tomó el hábito en 18 de Abril de 1784.

Misionó fervoroso entre fieles, con copioso fruto de sus afanes.

Voló para Tejas, en donde trabajó incansable en la conversion de los gentiles.

Dicen los manuscritos que el V. P. Jaudenes fué un muro para la defensa del Colegio. Ignoramos que ataques sufriria esa santa casa en aquellos tiempos, acaso

se referirán los manuscritos al tiempo de la revolución de independecia, en cuyo tiempo sufrían todas las clases.

Fué Discreto y Comisario de misiones.

Tambien dicen los manuscritos que su caridad para con los pobres fué grande; pero no nos traen pormenores de esto. Lo lamentamos, porque sin duda, hizo cosas notables, como las sabe inspirar esa virtud reina de las demás.

Sabemos tambien que se distinguió este apostólico varon. en la devocion á la Santísima Virgen.

Su dichosa muerte acaeció el día 28 de Octubre del año de 1817.

CAPITULO XXXI.

En los biográficos de los VV. RR. Fr. Miguel Obregon, Fr. Antonio Alcocer, Illmo. Sr. D. Fr. Pedro de la Concepcion Vertiga, Illmo. Sr. D. Fr. Francisco Bouquet, Illmo. Sr. D. Fr. Francisco Garcia Diego, é Illmo. Sr. D. Fr. Francisco de la Concepcion Ramirez:

ES tambien digno de eterna memoria el V. P. Fr. Miguel Obregon. No dicen los manuscritos el lugar de su nacimiento, ni la fecha en que nació, ni en la que tomó el hábito. Fué un ejemplar religioso, de suma austeridad y admirable modestia.

Era de un talento no comun y de sólida y vasta instruccion

En el ejercicio santo de las misiones trabajó con asiduo empeño, logrando muchos frutos espirituales en los pueblos que tuvieron la dicha de escucharlo.